

## ECOS DEL EXTRANJERO

### LAS RECLAMACIONES CONTRA ALEMANIA

Berlin.—Una comunicación entregada a la Comisión de Reparaciones por el Doctor Wirth, Canciller alemán, expresándole que el Gobierno se encuentra dispuesto a solicitar los fondos necesarios para hacer el pago de indemnizaciones por medio de préstamos extranjeros, ha sido recibida por el pueblo como confirmación plena de la creencia, de que el Gobierno se da exacta cuenta de la posibilidad de obtener un período de gracia para cumplir sus obligaciones. La Comisión partió ayer para París sin contestar la comunicación; pero en los círculos oficiales se ha expresado la creencia de que la contestación vendrá de Francia.

### NO ABDICARA

Belgrado.—Todas las noticias de que el Rey Alejandro tenga intención alguna de abdicar debe desecharse como pura novela. El Rey no ha dado jamás el más ligero pensamiento al particular y puede decirse que no existe causa alguna para esa medida. El joven Monarca Serbio ha prestado ya juramento de sostener la Constitución y su coronación probablemente tendrá lugar tan pronto como se termine el nuevo Palacio que estará listo para el acontecimiento el verano próximo.

### ESTADOS UNIDOS DEBEN HACER PRENTE A LAS FINANZAS DEL MUNDO

Londres.—A menos que los Estados Unidos no hagan frente a las finanzas del mundo, sólo un milagro podrá salvar la catástrofe financiera que se aproxima rápidamente, declara el "Sunday Times" en sus columnas editoriales esta mañana.

El periódico considera la limitación de los armamentos como un hecho consumado que acredita a los Estados Unidos; y se ocupa de discutir la finanza con la indicación de que es de esperarse que el pueblo americano desplegará igual valor y previsión al tratar de la más inminente amenaza que sobre el mundo pesa.

Solamente América puede dar estable firmeza al crédito por medio de algún plan para financiar a las naciones que hoy se encuentran al borde de la insolvencia, dice el escritor agregando:

"Nadie puede imaginarse por un solo instante que Alemania sea capaz de pagar 500.000.000 de marcos en oro en Enero 15. Caso de que dejare de hacerlo, las dificultades de las finanzas francesas pueden resultar insuperables y si Francia sigue

a Alemania en la bancarrota la caída puede arrastrar a todo el edificio del crédito europeo.

En ese caso los Estados Unidos sufrirán pérdidas incalculables. La única salvación posible es que América siga el precedente del Banco de Inglaterra cuando salvó el crédito americano en una crisis de menores proporciones, extrayendo dinero de todas partes del mundo y prestándolo cuando fué más necesitado.

América pasee todo el oro del mundo. El tiempo es corto porque de dejar de pagar Alemania a Francia, ésta marchará a la región del Ruhr y entonces quién sabe si las proposiciones del desarme no se desvaneczan por el humo la guerra. La prensa dominical no se detiene a comentar los acontecimientos de Washington, dejando a sus corresponsales que sigan la línea de aprobar y esperar con fe los resultados de la conferencia que ha caracterizado a la prensa inglesa durante la semana.

### EL GENERAL SANJURJO PROSIGUE SU AVANCE CASI SIN RESISTENCIA

Madrid.—Comunicado recibido

dice que los españoles ocuparon posiciones al rededor de Rasmedua, importante punto de concentración de las fuerzas marroquíes.

Madrid.—Comunicado de Melilla informa que los españoles han ocupado la meseta de Tlat, al suroeste del Gorugú, sin tener que combatir. La columna al mando del General Sanjurjo llegó a la aproximidad de Berguel después de haber tenido sólo un ligero encuentro.

### LLEGADA DEL EMPERADOR CARLOS DE AUSTRIA AL DESTIERRO

Portugal, Islas de Madera.—El ex-Emperador Carlos de Austria-Hungría y su esposa Zita, han llegado aquí, a bordo del crucero de combate británico Cardiff, para comenzar su vida de destierro decretada recientemente por el Consejo Aliado de los Embajadores.

### MAS SOBRE LA LLEGADA

### CARLOS

Funchal, Madera.—Al entrar en puerto el crucero de guerra

británico "Cardiff", fué saludado por las defensas de la bahía y visitado después por el Cónsul de la Gran Bretaña y representantes de las autoridades portuguesas. El Gobierno Portugués dió órdenes oportunas para que los destruidos fuesen recibidos con todos los honores a que son acreedores.

### EL VIAJE DEL PRINCIPE DE GALES

Londres.—Debido a las diferencias en el tiempo y las demoras telegráficas, las fechas de acontecimientos relacionados con el viaje del Príncipe de Gales a la India, se hallan un tanto confusas en las noticias recibidas aquí.

Los mensajes oficiales y algunos de los despachos de la prensa, presentan a Bombay, el lunes, en la más completa tranquilidad. Una nota de la Agencia Reuter recibida de allí, sin embargo, dice que se reanudó un motín el lunes, quemándose dos templos y siendo atacados otros. Algunos disparos han ocurrido, según el despacho de Reuter, pero no se da cuenta de desgracia personal alguna. El despacho agrega, que el orden se resta-

bleció durante la noche, y que una apelación de Mahatma Ghandi, jefe de los "no cooperativos" produjo el efecto de pacificar a los revoltosos.

### LAS REPARACIONES ALEMANAS

Berlin.

Hugo Stinnes, magnate industrial alemán, partió para Londres anoche, invitado por el Primer Ministro de la Gran Bretaña, mister Lloyd George, según se ha anunciado por el "Lokal Anzeiger." Probablemente dice el anuncio, Stinnes ha sido llamado a la capital inglesa en relación con las reparaciones alemanas.

### LOS MOTINES EN BELFAST

Belfast.—Hombres armados con fusiles reanudaron sus excursiones protegidos por la niebla que envolvía la ciudad en las primeras del día, dando muerte a un hombre en la calle de York. El pedestre que fué herido ayer murió durante la noche. Estás muertes hacen hacender a cuatro el total de las ocurridas desde que comenzaron los motines el domingo. Algunas personas heridas están recibiendo atención facultativa en los hospitales.

Los reflectores fueron utilizados durante toda la noche en el lugar de las perturbaciones, y hasta una hora avanzada, las fuerzas militares y de policía no habían logrado restablecer el orden. Una casa en Newtownards fué saqueada y quemada.

## CARBON DE PIEDRA de Costa Rica

UNICOS AGENTES DE LAS  
famosas MINAS del TABLAZO  
EXISTENCIA SIEMPRE  
EN CUALQUIER CANTIDAD

HAGA SUS PEDIDOS A

Costa Rica Commission Co.

SAN JOSÉ

### JARDINERIA MODERNA

TELEFONOS Nos. 519 y 643

Los más GRANDES ROSALES de

**AMERICAN BEAUTY**

Haga sus encargos a

**Samuel Vargas**

### Tráfico por agua

Limón, 3 de diciembre.—Hoy a las 14 horas zarpó con destino a Liverpool, el vapor inglés "Chirripó," Capitán Johnson. Sin pasajeros. Carga 66926 racimos bananos, 2555 sacos café y 375 sacos cacao. Correo 7 sacos. El vapor "San Bruno" llevó 11596 racimos bananos. El Capitán de Puerto.—G. ACOSTA.

## LA VIOLETA

50 VARAS AL NORTE DE LA BOTICA ORIENTAL

### SIGUE REALIZANDO

SEDA cruda: Cj. 3-50 — SOMBREROS para hombre: Cj. 5-50  
ETAMINES de Cj. 1-00 a Cj. 0-65

Todo A MITAD DE PRECIO

### Conato

### de incendio

En casa de don Sebastián González hubo un principio de incendio, el cual comenzó en la cocina. Pronto fué extinguido el fuego, evitándose el que la casa fuera destruida en pocos minutos.

El hecho se debió a un descuido, pues dejaron unos leños ardiendo sobre el piso de la cocina.

### Escenógrafo Rotulador LIDIO BONILLA P. Pintor Decorador

Trabajos para cliché — Trabajos en pintura lisa para edificios  
San José. TALLER DE PINTURA — TEATRO NACIONAL Nov. 16

### TALLER de EBANISTERIA de Enrique Gómez Coto

SE HA TRASLADADO, 50 VARAS AL ESTE DE LAS OFICINAS DE MR. LINDO — Oct. 14 — Alt.

Imitada  
portodos

# CERVEZA TRAUBE

Igualada  
por ninguno

# Información detallada de las elecciones del domingo

## Primeras

### Impresiones

En casi todo el país se notó una marcada indiferencia por las elecciones de ayer. Los ciudadanos, bien aislados, bien en pequeños grupos, se pasan haciendo comentarios y manifestando su desencanto por estos ejercicios cívicos. Esto es, verdaderamente, una lástima. Los automóviles pasan por las calles, a cada rato, vacíos. A los ciudadanos se les lleva a las urnas, casi a regañadientes.

Así las cosas. La policía, ya a pie, ya a caballo, con cruceta al cinto, la vigila todo.

### El indiferentismo

El indiferentismo casi general que hubo ayer en los ejercicios cívicos, demuestra a las claras que el pueblo costarricense ya está harto de tanto engaño y de tanta farsa. La lección que el país le dió ayer al actual gobierno es bastante significativa.

Eso quiere decir que está el pueblo descontento de su mandatario y de sus colaboradores; que sus esperanzas fueron burladas y que por ende, está dispuesto a despreciar a esos hombres que una vez que llegan al Poder, se olvidan de las promesas, de su programa y de sus ideales.

Lo que ayer pasó en Costa Rica, es sumamente triste. Es la primera vez que pasa: el abstencionismo, es digno de un concienzudo análisis, del cual se infiere que en Costa Rica finalizaron los ejercicios republicanos y democráticos.

El Gobierno ha triunfado sólo con los votos de la policía, de las tropas y de algunos empleados que fueron advertidos y aleccionados.

### Acosta renuncia la Gobernación de Limón

El Gobernador de la Provincia de Limón, Raúl Acosta García, renunció su puesto, y le fué aceptada por el Ejecutivo.

Claro, espera ganar la diputación y no le convenía desempeñar ese puesto.

Lo malo es que lo hizo a última hora; ya en vísperas de elecciones, lo que indica que esperaba la última palabra de sus parientes, el Ministro y el Presidente, prometiéndole el triunfo seguro.

Sus funciones quedaron recargadas en el actual Secretario.

### Las combinaciones del Gobierno

Se ha sabido que en la mayoría de las papeletas que han circularo, figuran elementos del Gobierno.

En cada una de ellas, el Presidente de la República, junto con sus Secretarios de Estado, han introducido dos o tres nombres que figuran en primera línea.

Son combinaciones que se han llevado a cabo con cierta maña, para no perder en las presentes elecciones.

Pero todo ello ha sido descubierta, y de aquí el indiferentismo del pueblo.

### Quinientos policiales de alta

Para reforzar a los cuerpos de policía de esta capital, el Gobierno ordenó dar de alta a quinientos individuos, quienes recorren las calles, ya bien a caballo o ya bien a pie.

Ello se ha hecho para evitar cualquier escándalo, pero creemos innecesaria cualquier medida de orden, pues reina en el pueblo la mayor indiferencia.

Por otro lado supimos que ciertos jefes conducían a policiales vestidos de paisano para votar por la papeleta oficial.

### Solo los empleados públicos votaron

Solamente los empleados públicos se acercaron a las mesas electorales para depositar sus votos por la papeleta del Gobierno.

Claro, estaban amenazados de perder sus puestos si no votaban

## EDITORIAL

# CARTA ABIERTA

Señor don Justo A. Facio.

Estimado maestro y amigo:

Le escribo bajo una impresión altamente fraternal con esa fraternidad que auna y vincula a las almas cuando un mismo huracán desatado golpea las frentes, no para abatirlas en porfiada lid, sino para llevarse en su furia las voces de una protesta o de un reproche.

Usted, ¡oh amable poeta!, ha sido víctima de la cólera oficial, como si usted fuera responsable de la clatura de ciertos entendimientos y de la noche que llevan en su conciencia algunos protagonistas de comedia.

Ud., en esta ocasión, podría repetir aquellas encendidas palabras de Temístocles: "Pega, pero escucha". Con vesania usted ha sido lastimado con frases que gestaron en un ángulo de escondida pasión, y sus años, que ya han nevado sobre su cabeza a manera de un armiño de respeto y consideración que escudan el limpio acero toledano de sus ejecutorias, no han bastado de esta vez para que una mano joven y robusta abofeteara su orgullo y su honor. Pero ahora, ¡oh mi muy respetado maestro! se ha operado aquel milagro en el cual los cabellos arrancados a una cabeza venerable, se convirtieron, para ejemplo y castigo de la humana rudeza, en una gavilla de pajuelas de luz.

Pero don Justo, no extrañe usted ningún proceder. El tiempo le dirá más cosas. Con ciertos hombres pasa lo mismo que con determinadas joyas: son de cobre, y con el concurso del tiempo y del uso, cuando cae el dorado que las cubre, demuestran que son de mala ley.

¡Qué se ha de hacer!

En esta oportunidad reciba usted la simpatía y el aprecio de un su discípulo que sinceramente le extiende las dos manos,

CARLOS JINESTA

por el Gobierno. Esa amenaza fué terminante, y de aquí que la mayoría de los empleados, se vieron obligados, aunque muy en contra de su voluntad, a depositar el voto a favor del Gobierno.

Fué una presión ejercida para conseguir adeptos. Pero los que más votaron fué la policía, soldados y aún presos, según nos cuentan.

Diz que dicen, que de la Penitenciaría fueron sacados algunos reos para que dieran su voto. Así, pues, los pocos depositados ayer en las urnas electorales, fueron de empleados públicos policía y tropa.

### Algunas papeletas serán anuladas

Conversamos ayer noche con algunas personas que figuran como Presidentes de Mesas auxiliares, y nos dijeron que ayer circularon nuevas papeletas, por las cuales se votó en muchas mesas.

Pero tales papeletas serán anuladas, por cuanto que los partidos que las hicieron no se constituyeron; es decir, publicaron directivas que ni siquiera las eligieron. Y la ley marca que, mientras no se constituya y publique una directiva, la papeleta respectiva será nula.

Así tendrá que ocurrir con dos o tres que circularon ayer, profusamente impresas y por las que se votaron en distintas mesas.

### Más de un policial voto veinte veces

Muchas personas, encargadas por los diferentes grupos políticos, notaron que individuos de la policía, vestidos de paisanos, se acercaban a las mesas para dar sus votos por la papeleta del Gobierno.

Se nos informa que muchos de esos individuos, votaron repetidas veces por la papeleta referida.

El fraude eleccionario está hecho por parte del Gobierno, a pesar de que el pueblo se abstuvo de votar.

Los agentes del Gobierno se encargaron de conducir individuos a una y otra mesa, aprovechando al-

gunos nombres de gentes que se pensaron en acercarse a las mesas electorales. Buen ejemplo tenemos en lo futuro.

### Por Heredia

Nuestro Corresponsal en Heredia nos dió los siguientes informes: Mucha indiferencia hubo por parte del pueblo. A lo sumo un veinte y cinco por ciento se acercó a las mesas electorales a depositar su voto. El abstencionismo reinó en todos los ánimos.

Por lo demás, las votaciones se verificaron en debido orden; no hubo escándalos.

La papeleta oficial que postuló como candidato a don Julio Sánchez, fué la que triunfó con gran mayoría.

También obtuvo algunos votos la papeleta Gonzalista, que postulaba como candidato al Presbítero Camacho.

### En el Zapote

Del Zapote nos informan que, ayer a eso de las dos de la tarde, solamente se habían registrado dos votos, pero que ya a las cinco, había una veintena. Ello se debe a que a última hora se llevo gente de Curridabat para que votaran en el Zapote.

Una de las tantas maquinaciones para conseguir votos.

Nos informan también que dichas maquinaciones serán descubiertas poco a poco, para hacerse las respectivas reclamaciones ante las autoridades competentes.

### Bebedero y Bagaces

Telegramas llegados anoche de esos dos pueblos del Guanacaste, ponen en conocimiento que la mayoría de los votantes fueron por el Lic. don Luis Anderson. También obtuvo votos don Abraham Acosta.

### Por Cartago

La Candidatura del Lic. don

Ricardo Jiménez triunfó por Cartago, no sólo por el Centro sino por los diferentes cantones.

El Partido Republicano Independiente fué el segundo en obtener mayoría de votantes, y la Agrupación Cartaginesa, la tercera.

Como en todas partes, hubo poca animación. Donde mayor número de votantes se obtuvo por el Lic. Jiménez, fué en Turibá.

### Don Rafael Iglesias por Limón

Por teléfono se nos dió la siguiente noticia:

El ex-Presidente de la República don Rafael Iglesias Castro, parece que obtuvo el triunfo por la provincia de Limón, por una gran mayoría.

Como a la hora en que escribimos estas líneas, no se nos ha confirmado la noticia, a pesar de habérsela comunicado de buena fuente, la damos como rumor.

### Esquivel triunfo en Alajuela

En el Cantón Central de Alajuela, el triunfo lo obtuvo el Lic. don Ascención Esquivel. Poco más o menos tiene 556 votos.

El Gobierno llevó la de perder, a pesar de que Alajuela fué la cuna del partido Agrícola. Más o menos, el Gobierno obtuvo en dicho cantón 361 votos.

Por último, el doctor don José María Soto, obtuvo 127 votos. Estos cálculos son aproximados.

El abstencionismo reinó en toda la provincia, ha sido asombroso.

### Papeleta municipal que triunfa

Esa papeleta es la siguiente:

Partido Independiente.— Elección Municipal 122e-1924.— Voto para integrar la Municipalidad del Cantón Central de esta provincia por los señores siguientes:

Para Municipales Propietarios: Licenciado don Cleto González Víquez, don José Joaquín Quirós Salazar, don Rodrigo Soto Guardia, don Belisario Loria ú. ap., don Joaquín Vargas Coto, don Oscar Rohrmoser Carranza, Licenciado don Guillermo Carranza Solís.

Para Suplentes: Don Alejandro Salazar Ureña, don Ramón Madrigal Antillón, don Tomás Vargas Rodríguez, don Manuel Emilio Mata R. Idán.

Para Síndicos: Por El Carmen: Propietario, Octavio Castro Saborío; Suplente, Enrique Chavarría Obando. Por el Hospital: Propietario, Calixto Madrigal Quesada; Suplente, Claudio Coto Rojas. Por El Zapote: Propietario, Jesús Obando Bermúdez; Suplente, Rafael Quesada Durán. Por Curridabat: Propietario, Juan Acuña Aguilar; Suplente, Beltrán Cordero Durán. Por Mata Redonda: Propietario, Modesto Zúñiga Masís; Suplente, José María Porras Saborío. Por Hati-

llo: Propietario, José Miguel Solano Rojas; Suplente, José Fernández Torres. Por Catedral: Propietario, Manuel Antillón Ramírez; Suplente, Alejandro Chacón Robles. Por La Merced: Propietario, Telésforo Vargas Vargas; Suplente, Elías Muñoz Valverde. Por San Francisco de Dos Ríos: Propietario, Juan R. Chaves ú. ap.; Suplente, Jaime Esquivel Jiménez. Por La Uruca: Propietario, Narciso Esquivel Sáenz; Suplente, Rafael Sancho Madrigal. Por Las Pavas: Propietario, Rafael Peraza Lizano, Suplente, Gustavo Rodríguez Rodríguez. Por San Sebastián: Propietario, Juan Jiménez Zúñiga; Suplente, Salustio Cedeño Meléndez.

### Odio en Puntarenas

El Licenciado don Emiliano Odio triunfó por la provincia de Puntarenas. La mayoría que obtuvo fué grande, pues el pueblo, casi en su totalidad, simpatizaba con su candidatura.

### Volio por San Ramón

El General don Jorge Volio obtuvo el triunfo por San Ramón y obtuvo votos en Turrucares, Atenas, San Pedro de Póas, Río Segundo y San Mateo.

### Grecia descontenta

Un informe de Grecia nos dice que el vecindario se encuentra descontento con la deslealtad del Gobierno, pues a última hora se hizo una combinación de papeletas que le convenía al Ejecutivo.

### En el Guanacaste

El triunfo del Lic. Anderson y el de Briceno están todavía en duda, pues faltan muchos detalles de la votación.

### Se confirma el triunfo de Iglesias

Se confirma el triunfo de don Rafael Iglesias Castro por la provincia de Limón.

### Diputados por Alajuela

A última hora nos informaron de Alajuela, que ya se pueden considerar diputados electos por aquella provincia, los señores Raúl Acosta García, Samuel González, Pedro Quirós y León Cortés.

El último está en disputa entre el General Volio y don Bolívar Montero.

### Aun no saben en la Casa Presidencial

Tan embrolladas han estado las elecciones verificadas el domingo, que todavía hoy, a las tres de la tarde, no sabían en Casa Presidencial el resultado definitivo de las votaciones.

El señor Noriega, Secretario Particular del Presidente de la República, manifestó a uno de nuestros Redactores que aún no sabían el resultado, pues estaban todavía, a esa hora, sacando el cómputo de votos.

## DE INTERES GENERAL

No pudiendo atender nuestra numerosa clientela durante las horas del día, hemos resuelto tener abierto hasta las 21 horas (9 de la noche) y así podrán apreciar el inmenso surtido de juguetes y novedades para la Noche Buena que acaba de recibir.

### La India

Exija un tiquete por cada colón que compre, el que puede ser favorecido con un pañolón y una máquina Singer nueva, o a gusto del afortunado, podrán sustituirse los objetos anteriores por **500 en dinero efectivo**

APARTADO No. 614 — SAN JOSE — TELEFONO No. 198

**Tomas Fernandez & Hno.**

La Nueva Prensa- 10 Cts. el número

DIA A DIA

# Al Margen de un Folleto

POR TIRSO DE MENDOZA

El Lic. don Octavio Quesada ha hecho una autopsia, una disección moral que exhibe ante el país verdaderos escándalos. Prescindamos de vergonzosas versatilidades, que ya eran conocidas. Eso afecta únicamente reputaciones de personas particulares. Lo más grave está en la actuación de hombres públicos que dispusieron del Tesoro Nacional, a hortadillas y a malsalva, para fundar una empresa periodística y ponerla al servicio de sus intereses privados. Lo que escandaliza de igual manera son las alteraciones y falsedades cometidas con el propósito de distraer los fondos nacionales y dar a tales hechos apariencias de legalidad; porque bien claro se ve que se cargaban a la cuenta de la tipografía del Estado y a la de gastos en nuestra cuestión de límites con Panamá, partidas destinadas a la referida empresa periodística. Todo eso tiene clasificación y castigos en el Código Penal. Y de otra parte se lee en el folleto que de manos de los mismos hombres públicos desapareció una considerable suma de dineros pertenecientes a la nación, y hasta ahora no ha sido posible averiguar su paradero. Eso también cae bajo la sanción del citado Código.

No eran cosa tan oculta los mencionados escándalos, que no los conocieran casi todos los miembros del Congreso. Pero los culpables ejercían predominio allí, y no hubo quien osara levantar la voz para denunciar sus delitos; antes por el contrario, se asignaron recompensas y se mandó prestar auxilios pecuniarios a los que debían haber sido obligados a que restituyeran lo defraudado a la Nación. ¡Criminal complicidad de los Catones, ya hoy exhibidos como miserios Tartufos.

Varios individuos de la Cámara acusaron ante ella al ex-Presidente Tinoco y sus cómplices y, por unanimidad, la acusación fue admitida. ¿Por qué no asumieron dichos individuos, con respecto al ex-Presidente González Flores la misma patriótica actitud? Por falta de sinceridad y de consecuencia; porque el Congreso quería sanción implacable pero no para los de casa; por que González Flores era como el mentor de la Cámara, en donde además tenía a un hermano o a uno de sus ex-Ministros, también culpable.

Ahora mismo se observa que en vista del folleto acusador—en donde sobran documentos de convicción,—con excepción de este diario y "La Verdad", todos los órganos de la prensa han callado. ¿En donde están los periodistas que tanto alarde han hecho de su independencia y con tanta alharaca han pregonado la excelencia de sus labores en favor de los intereses nacionales?

Era esta la ocasión de demostrar entereza de carácter, civismo y moralidad política, pero ya eso no pasa de palabras huecas para muchos.

Los seudo restauradores decían, a voz en cuello, que venían a regenerar al país, a depurarlos de perniciosos elementos, a dar en tierra con los tiranos y con los malversadores de caudales públicos. Queremos ver si ahora tienen los mismos empeños y gastan iguales bríos.

Se impone una lección severa, no para sólo unos pocos, sino para todos los culpables y convictos de falta de honradez en la Administración Pública. Precisa acabar con los vampiros del Tesoro Nacional sea quienes fueren.

Si a esos propósitos se oponen intereses políticos del momento, no debe vacilarse entre éstos y los intereses de la patria. Si los primeros triunfan, habremos de confesar que no hay remedio para la corrupción que nos invade, puesto que la impunidad de los delincuentes actuales será estímulo y ejemplo para los venideros, y entonces desaparecerá hasta el último resto de honradez administrativa.

La autopsia moral hecha por el Lic. Quesada Vargas es reveladora de carácter y energía propia de un verdadero patriota. Ojalá que tal obra no sea un esfuerzo estéril en medio de la idiosincrática apatía del país.

**NOTA DE LA REDACCION.**—Nuestros comentarios sobre el folleto "EL IMPARCIAL", despertaron gran interés en el público lector, y de todas partes nos solicitan dicho folleto.

Desgraciadamente no podemos satisfacer las demandas, pues la edición fué muy limitada, y no quedan ejemplares en manos de su autor.

Sin embargo, a fin de satisfacer a nuestros lectores, comenzaremos esta semana, la publicación de dicho folleto en forma de folletín, para que pueda ser recortado y guardado por entero.

**Pastelería** **Galletitas**

de **Juan Palet** finas **Especiales**

Especialidad en Repostería para Regalos—Precios módicos

**75 varas al Sur del Teatro Actualidades**

**El servicio de barcos alemanes**

Según parece, en estos días llegará a puerto Limón el primer barco alemán de las antiguas líneas que han sido restablecidas nuevamente.

Dicho barco es del mismo tipo que los "príncipes" que llegaban a Limón antes de la guerra europea. Cuatro o cinco de esos vapores harán el servicio en puertos americanos.

TIPO DE CAMBIO	
BANCO DE COSTA RICA	
New York .....	423 0/10
Londres .....	345 —
París .....	157 —
España .....	209 —
Italia .....	93 —
Suiza .....	407 —
Bélgica .....	155 —
Hamburgo 55 cts. oro am.	
Amsterdam 35 y medio cts. oro am.	

San José, 5 Diciembre 1921.

## Chamorro llegó a Corinto

A pesar de que se trató de desmentir la noticia de que el ex-Presidente Chamorro había llegado a Corinto con material bélico, recibimos un segundo telegrama, no ya de San Salvador, sino de Guatemala, y que dice así: Guatemala 2—A NUEVA PRENSA.—Prepáranse diversos comentarios por la actitud del ex-Presidente Chamorro, con relación al desembarco en Corinto con material bélico.—LA PATRIA.

### PROGRAMA

del concierto que dará la Banda Militar hoy a las 20 hs. en el Parque Morazán.

- 1.—Schiller, Marcha; Meyerbeer.
- 2.—Una fiesta en Aranjuez. Fantasía; De Merseman.
- 3.—Karavan, Fox-Trot; Olman.
- 4.—Rigoletto, Fantasía; Verdi.
- 5.—El Terciopelo de la Rosa, Vals, Barnard.

San José, 5 de diciembre de 1921.

El Director, — CESAR A. NIETO



## Salida de correos

El próximo viernes a las 8 horas se afectuará el despacho de correspondencia con destino a Australia, Japón, México, China, San Francisco, Cal, Los Angeles, Chicago, y San Luis, Via New Orleans; Sud America y Antillas via cristóbal, por medio del vapor inglés "San Gil"

El domingo próximo a las 8 horas se cerrarán las valijas de correspondencia con destino a Europa y EE.UU. via New York y Habana, Cuba que llevará el vapor inglés "Tolosa".

**SALIDA DE PAQUETES POSTALES**

Alemania el miércoles 7 a las 14; España, Canal Zone, y Panamá el jueves 8 a las 14; Estados Unidos, el sábado 10 a las 14.

**SE VENDE UNA FINCA**

Consta de 250 manzanas, Casa de habitación, Repasto de Castilla, Potrero de Agengibrillo, Aparto para Agricultura, Caña, Plátanos y 2000 Frutales, 100 cabezas de ganado y también se venden dos fincas más pequeñas.

Informes por Correo:

**JUAN J. SANCHEZ**  
SAN MATEO — Higuito  
Oct. 13 — 1 m.

## Contra la higiene

Algunas personas presentaron acusación ante la autoridad respectiva, acerca del hecho de que muchos carniceros envuelven el artículo en papeles impresos y sucios. Esto es anti-higiénico, y por ello, las autoridades deben evitar los abusos de esa naturaleza. Quieren hacer economía pero con ello están causando un perjuicio al consumidor.

**Alvarez & Cleves**

FRENTE A LA ARTILLERIA

**ACABAN DE RECIBIR A LOS MEJORES PRECIOS:**

La famosa faja de trasmisión "Weoster"  
Bisagras de hierro y latón surtidas  
Candados y Cerraduras Yale surtidas  
Pasadores y tiradoras  
Cera para pisos "Ronuck"  
Betún para zapatos "Ronuck"  
Líquido para metales "Ronuck"  
ACCESORIOS C. BATE & S. — 1 m. — Alt.

# El hecho sangriento de hoy en la madrugada

## Dos jóvenes atacan al guarda bosque de la Sabana

### Le producen una tremenda herida en el estómago

Hoy, a eso de la una de la madrugada, se registró un hecho sangriento en el Bosque de los Niños.

Dos jóvenes, que habían apurado más copas de lo necesario, se dirigieron hacia aquel lugar y entablaron riña con el Guarda Bosque, señor Jesús Ramírez y con un Comisario de aquel barrio.

Ambos jóvenes atacaron a los mencionados individuos, y uno de ellos usó de un cuchillo con el que infirió una profunda herida en el abdomen al señor Ramírez. El Co-

misario recibió fuertes golpes en la cabeza que por poco le hacen perder el conocimiento.

El herido fué trasladado en la ambulancia al hospital, donde inmediatamente se le practicó una operación.

Se ha dado orden de captura contra los dos jóvenes, que se han ocultado despues de cometido el hecho.

Todo se debió al jor que habían apurado los protagonistas durante la noche.

## Al Público en General

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el CALZADO A PRECIOS SUMAMENTE BARATOS

**Con poco dinero todos pueden estrenar**

CONVENZASE TIENDA SABATINO Y ACUDA A LA

### "Escasú"

Hemos tenido el gusto de recibir en nuestra mesa de Redacción la amable visita de "ESCASU", simpático semanario que se publica en aquella progresiva ciudad.

Son redactores don Salvador Vargas Jiménez don José Luis Molina, don José F. Villalobos y don Manuel Ángel López y, Editor, don Carlos Olivás U.

Trae muy buen material y está encaminado a defender los intereses morales y materiales de la comarca. Deseamos al nuevo colega larga vida y prolíferos resultados.

### Se busca a "Panchito"

Se ha perdido desde el viernes 2 del mes en curso el viejito conocido con el nombre de "Panchito". Se replica al que pueda dar noticias de él, se sirva pasar a la Dirección General de Detectives, donde se le gratificará.

## Extranjero

### PARO DE TRENES DURANTE UNA HORA

Madrid.—Los trabajadores de los ferrocarriles, en toda esta campaña, dedicaron una hora de protesta, de nueve a diez de la mañana contra la separación de un número de sus compañeros, por haber participado en la huelga de la línea férrea entre Madrid y Zaragoza.

Los trenes en todas partes hicieron alto al dar las nueve, y se colocaron señales de peligro. A las diez, al reanudarse los trabajos, la Compañía expulsó a algunos de los líderes del movimiento de protesta, creando una mayor agitación entre los obreros.

### EL PARTIDO LIBERAL SE REFUERZA

Madrid.—Importantes conjunciones de grupos liberales en el Congreso, se predicen por los periódicos de ésta, después de la reciente votación en la interpelación hecha por el Conde de Romanones, sobre la cuestión de Marruecos. Se ha insinuado que los grupos, bajo la jefatura del Conde de Romanones y del ex-Jefe del Gabinete, Alhucemas, van a fusionarse en un sólo partido que será conocido por el de Liberales Moderados, mientras los otros grupos mandados por el Duque de Alba y don Melquiades Alvarez, están estudiando la organización de un nuevo partido radical.

### LA ACTITUD DEL JAPON

Washington.—El Barón Shidehara, que expresó el criterio japonés, según se dice, en la reunión

de los delegados a la conferencia, hoy ha demostrando una amistosa actitud para con las proposiciones de China, no presentando objeción material por parte del Japón a que ellas formen parte del proyectado acuerdo sobre los problemas del Lejano Oriente y del Pacífico.

**CICLO CLUB**

R. MERTO J. SCHEVERRIA

Frente a la antigua Santería de J. Amicq.  
Ap. No. 323 — San José

Venta, reparación y alquiler de bicicletas. Vecipedos y novedades para Niños. 12 Noviembre — 1 m

**SASTRERIA**

R. A. MIRANDA

Toda persona de buen gusto se hace su ropa en este taller.  
Ultimos estilos — Precio moderado

PASAJE JIMENEZ

## El sorteo de la lotería

Ayer se verificó el sorteo de la Lotería del Asilo Chapul. Resultaron premiados los siguientes números: 2731 con 40 mil colones, vendido por Miguel Gomez H en Cartago; 11933, con 15 mil colones, fué vendido por Rogelio Ruiz en Alajuela y el 780 con mil colones, siendo vendido por A. R. Méndez, en Limón.

## Doctor Teodoro Picado

Médico y Cirujano  
OFICINA: 100 varas al Norte de la Libería de Linares  
Despacha de 2 a 5 p. m.

## EMILIO DE J. QUIROS SASTRE

Hace toda clase de trabajos en el ramo. — Especialidad en sobretodos y trajes sacos para señoras y señoritas — Precios económicos — Paso de la Yasca — 50 varas al Este de la Borica Nacional.

RECUERDE USTED QUE

# ORTIZ

ES LA JOYERIA MAS CHIC

# Discurso sensacional pronunciado por Mr. Briand

## Francia es partidaria de una paz estable pero no puede desarmarse

WASHINGTON, Noviembre 21. Hughes convocó a la tercera sesión plenaria de la Conferencia del Desarme y la llamó al orden hoy lunes a las 11 y un minuto de la mañana.

Al presentar la cuestión de los armamentos terrestres, Hughes dijo que en esa cuestión no hay problema para los Estados Unidos, cuya política tradicional fué declarada ya, y que siente placer en anunciar los progresos realizados. Agregó que "los Estados Unidos reconocen completamente sin embargo las aprensiones y dificultades de las potencias extranjeras con relación a los armamentos terrestres..."

### HABLA BRIAND

En seguida habló Briand, quien ha sido Primer Ministro de Francia por siete veces, produjo hoy el delirio en la Conferencia del Desarme cuando explicaba a su distinguido auditorio la necesidad en que está Francia de un grande ejército. El pintoresco hombre fuerte de Francia, reconocido por Lloyd George como el individuo que posee las mejores dotes de orador parlamentario en Europa, conmovió e impresionó profundamente aquella reunión de notables que se apretujaba en el edificio llamado Memorial Hall of the Daughters of the American Revolution.

Briand dijo a la Conferencia que Francia estaba ansiosa de tomar todas las medidas necesarias y posibles para asegurar una paz estable. Afirmó que Francia no puede abandonar las armas en las actuales condiciones porque las circunstancias atañen muy de cerca a su integridad nacional.

Con todo énfasis aseveró que Francia no es enemiga de ninguna nación y que desea continuar en paz de veras con Alemania, país donde hay una gran parte de población que también desea sinceramente la paz fundada en las instituciones democráticas, pero agregó que, no obstante, Francia no puede ignorar la otra Alemania, la de los Hohenzollerns, que ha tratado repetidas veces de reconquistar su dominio.

En seguida Briand leyó varios pasajes de las Memorias de Ludendorff, relativos a las aspira-

ciones de Alemania a conquistar el mundo y en los que afirma que la guerra fué una institución creada por Dios. Arrojando dramáticamente el manuscrito de Ludendorff sobre la mesa, Briand declaró que eso bastaría a convencer al mundo de lo que se ha dicho a las puertas mismas de Francia.

Luego descargando ambos puños sobre la mesa, Briand desmintió las aseveraciones de ciertos críticos que han afirmado que Francia pretendía alcanzar el ascendiente militar de Europa, y continuó: "Desde la firma del armisticio, Francia se ha visto forzada a esperar la realización de ciertas cosas. Ha visto a Alemania titubear en el cumplimiento de la palabra empeñada y querer evadir los términos del tratado de Versalles. Francia ha visto a Alemania negándose a pagar. La opinión general ha dicho que Francia está impaciente, pero por el contrario Francia ha permanecido en perfecta calma."

Aseveró Briand que Alemania, aunque aparentemente desarmada, podría con la maquinaria de guerra que aun tiene en su poder levantar un ejército de 6 a 7 millones de hombres. Declaró que 250.000 alemanes reciben diariamente instrucción militar y preguntó: "Cómo puede nadie pedir a Francia que se desarme en semejantes condiciones?"

Dijo que Francia se proponía reducir su ejército a menos de la mitad de su fuerza antigua, pero que aun mantenía la misma fuerza, que alegó ser absolutamente necesaria para garantizar la seguridad de Francia. Y añadió que no obstante aquellos propósitos, sugerir siquiera que Francia reduzca su ejército a menos de la mitad de su fuerza antigua sería imposible, sin exponerla a los más graves peligros. Declaró que Francia no es lo bastante egoísta para pedir a otras naciones que cedan una parte de su soberanía nacional y de su independencia y vayan al apoyo de Francia, como podría esperarlo seguramente. Pero si Francia permanece sola a la faz de la situación que deja descrita, las otras naciones no pueden negarle lo que desea para su seguridad.

# DIRECTORIO PROFESIONAL Y COMERCIAL

## Abogados

**Paulino Soto Ch.**  
PASANTE DE ABOGADO  
Despacha en la oficina del Lic. Víctor Guardia en Las Arcadas.

**Manuel Guardia C.**  
ABOGADO Y NOTARIO  
Tiene su despacho contiguo a Montealegre y Bonilla.

**ANTONIO MARIA SOTO**  
ABOGADO Y NOTARIO  
50 varas al Oeste del Parque Central.

## Agencias

**ERNESTO ORTIZ**  
CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA  
Tengo una casa céntrica para alquilar, amueblada y con todo el confort necesario.

## Médicos

**DOCTOR FRANCISCO J. RUCAVADO**  
OFICINA EN LA FARMACIA BRITANICA  
Horas de consulta de 9 a 10 a. m. y de 3 a 5 p. m. — Paso de la Vaca 300 varas Norte del Mercado.

## Farmacéuticos

**EL LABORATORIO BACTERIOLÓGICO**  
Instalado en el local donde despachan los Doctores Calderón y Fonseca Calvo ofrece a Ud. un servicio esmerado en análisis.

## Jardinerías

**LA CAMELIA**  
CALLE DEL PACIFICO  
Ayuda a su numerosa clientela no olvidarse de hacer con anticipación sus encargos para el día de finados.

## Ebanistas

**RUBEN QUESADA**  
TALLER DE EBANISTERIA  
Situado detrás del Edificio Metálico.

**FABRICA DE PUERTAS Y VENTANAS**  
DE MARIANO STRUCK  
Calle Central, 250 varas al Sur del Parque Central. — Esmero y prontitud en los trabajos.

**ASDRUBAL JIMÉNEZ**  
EBANISTERIA, CARPINTERIA Y COLCHONERIA  
Se hace cargo de toda clase de construcciones concernientes al ramo y recibe órdenes en su taller. — Situado 100 varas al Norte del Laberinto.

**VÍCTOR LAFUENTE**  
EBANISTERIA Y COLCHONERIA  
Recibe órdenes en su taller contiguo al antiguo local de Jaime Carranza.

## Carpintería

**DE OSIAS CASTRO R.**  
Construcción y reparación de muebles. Esmero, honradez y prontitud — Esquina Sur Oeste del Colegio de Señoritas — Apartado 449.

## ADRIAN GONZALEZ E HIJOS

Se comprometen a hacer Trabajos de Carpintería, Mueblería y Albañilería por Contrato, por Administración y a Plazos. San José, Costa Rica — Apartado 658 — Teléfono 344 — D. C. 1º

## Luis Vásquez Q. CONTRATISTA

Se hace cargo de toda clase de construcciones — Recibe órdenes en su casa de habitación situada 150 varas al Norte de la Botica Nacional, Paso de la Vaca.

**G. BORGE Y HNO.**  
EBANISTERIA Y CARPINTERIA  
300 varas al Sur del Banco de Costa Rica. — Prontitud y esmero en juego de muebles.

## Sastrerías

### SASTRERIA

**DE MARCO T. OCONTRILLO**  
Haga su traje para estrenar en las fiestas en esta sastrería, donde se confeccionan trajes a la última moda. — 75 varas al oeste de la Botica Francesa, frente al garage de "Bolaños y Ulloa".

### TITO CHAVES

TALLER DE LIMPIA Y APLANCHADO DE ROPA  
Quien se hace cargo de toda clase de trabajos concernientes en el ramo — 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

## Tintorerías

**TINTORERÍA MORALES**  
TALLER DE TINTORERIA, APLANCHADO Y LIMPIA DE ROPA  
Costado Norte de la Merced — TELEFONO No. 26 — JUAN DE DIOS MORALES.

## Relojerías

**RELOJERIA Y PLATERIA DE RAUL PANIAGUA**  
Se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo y ofrecemos un completo surtido de Piedras del Canal. — Calle de la Estación al Pacífico, frente a La Poupé.

## Mecánicos

**CÉSPEDES HNOS. MECANICOS EN TODOS LOS RAMOS**  
Se trabaja al cobre. — Calle de la Estación del Pacífico.

## Fontanerías

**J. CALIXTO ROSALES**  
TALLER DE HOJALATERIA Y FONTANERIA  
Toda clase de trabajos concernientes al ramo. Contiguo al Teatro Variedades.

## Paragueterías

**LA JAPONESA DE MANUEL REGO**  
Acaba de recibir de Alemania gran surtido de géneros en colores para sombrillas y paraguas. Varias claves. — Precios módicos — 25 varas al Sur de El Cometa.

## Barberías

### Barbería

**DE JUAN BAUTISTA GONZALEZ**  
Situada al lado del Parque de La Dolorosa. — La única parte que sabe atender a sus clientes.

## Zapaterías

### ZAPATERIA MANUEL ROMERO

Establecido junto al "Salón de Actualidades", 75 varas al Oeste de la Botica Francesa, le hará calzado de cualquier estilo, usa los mejores materiales y garantiza su trabajo. Vístele y quedará satisfecho.

**ZAPATERIA GARRO**  
ESTABLECIDA CONTIGUA A LA CABAÑA

Calle a la Estación del Atlántico. — Calzado a medida y reparaciones. — Especialidad en calzado para niños a precios sin competencia. Victoriano Garro.

## Purrierías

### FABRICA DE PUROS DE ROBERTO ASTUA

Depósito permanente de toda clase de puros elaborados con las mejores clases de materiales. — Situado 50 v. al Sur de la Botica del Cometa.

## Caballerías

### CABALLERIZA DE CARLOS CANET

Servicio de coches y cuidado de bestias. — Calle del Pacífico.

## Comerciantes

### Malaquiel Monge

DEPOSITO DE CAL DE CONCHA DE PATARRA  
Precios baratos — Agencia y depósito de la Botica de La Dolorosa, 300 varas al Este.

### Pescado Fresco

En el Barrio de Amón, frente a la Marina y en el Mercado de la Plaza Viquez. Mismo precio que en Pantareñas. — Las mejores clases de pescado y camarones. — Servicio a domicilio. — RUBEN SOLERA V.

### La Fenicia

TIENDA DE NOVEDADES  
Confección y reparación de sombreros para señoras y niños. — Contiguo al Teatro América. — M. DE ROA

**ALMACEN DE MUSICA**  
JUAN DE DIOS PAEZ  
Surtido completo de toda clase de música vocal e instrumental. Depósito de accesorios de instrumentos.

### LA REFORMA

SCMBRERERIA DE TOMAS VALVERDE  
La única parte donde encuentra ventiladores de corcho a \$ 2.25 la docena y a \$ 0.25 cada uno. — Esquina opuesta al Banco Internacional.

### La Primavera

DE JAIME VARGAS

... ?

## AVISOS DE OCASION

TARIFA: Cada línea, quince céntimos por inserción. Minimum, cuatro inserciones y cinco líneas. No se publican avisos alternos. PAGO ANTICIPADO.

**VENDO un automóvil Ford con carrocería especial y un chasis con motor Rigal, de 3 caballos, todo en buen estado — Enténdase con Luis Vives en el Garage contiguo a LA NUEVA PRENSA. TELÉF. 120-18**

**QUIERE UD. ECONOMIZAR DINERO?**  
Si desea exquisitas golosinas servidas con esmero? Dejar satisfechas a las personas invitadas a sus fiestas de confianza? Llame al Teléfono 740 y será atendido por el popular PASTEL. Cuento con lo necesario para pasteos, campamentos y servir lunches al aire libre, especialidad en servicios para fiestas escolares a precios económicos.

**VALIJA DE VIAJE.**—Se necesita una de segunda mano, de cuero, regular tamaño. Pre-pagas e informes en las oficinas de LA NUEVA PRENSA. — Nov. 1. h. a. o.

**VINOS FRANCESES y Champagnes a precios sin competencia.** Bousqué & Laprade, 25 varas al sur del Hotel Washington. Oct. 17 — h. s. o.

**PUROS y CIGARRILLOS** Habana acaban de llegar. Venta al por mayor, Casa Bousqué & Laprade, 25 varas al sur del Hotel Washington Oct. 17 — h. s. o.

**AGENCIA TIPOGRAFICA**—Atiende todo trabajo de fuera y dentro de la capital — Precios módicos; arte y nitidez — José María, Apartado 150. — San José, Oct. 16. h. s. o.

**SE VENDE** tanques de madera de quinientos litros, frente al depósito de maderas del Coyolar — Oct. 17 — h. s. o.

## Rogelio Mora Fernández

ABOGADO Y NOTARIO

CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

## ROYAL SCHOOL ESCUELA de MECANOGRAFIA

Horas de clase: de día y de noche — Valor de la matrícula: \$ 15.00 al mes — Horas especiales para señoritas. Seriedad y respeto — Terminado el curso de 4 meses, el alumno recibirá, si sus calificaciones lo dijeren, el Diploma de MECANOGRAFIA. — CARLOS FERNANDEZ MORA, Director.

## Dr. Constantino Bercocia

Médico Cirujano de la Facultad de Métrica de París

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA  
Contiguo al Variedades — Horas: 10 a 11.30 a. m. 2 a 5 p. m. — Teléf. 144

## Hotel Internacional

PUNTARENAS

100 varas al Norte de los Baños

Frente a la Agencia de los señores Felipe J. Alvarado & Co.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Las FAMILIAS y VIAJEROS encontrarán toda clase de COMODIDADES

## AGUARRAS Vencedor

55 colones Caja

200 VARAS AL NORTE DE LA BOTICA ORIENTAL

Arturo Carboni

## LA INDIA

TELEF. 198  
APART. 614  
San José

### POLVORA ELABORADA

Extranjera

ACABA DE RECIBIR:

Luces de Bengala -- Cohetes

Triquitraques -- Cachiflines

Tomás Fernández & Hno.

## Bodas proximas a efectuarse

Próximamente contraerán matrimonio don Isafas López A. con la simpática señorita Auria Arias

También contraerá matrimonio don Francisco Arredondo con la bella señorita Marita Tamayo.

Don Alfonso Mora unirá su suerte con la de la estimable señorita Benigna Rodríguez.

Y por último los apreciables jóvenes don Rafael Angel Solera y la señorita María Jenkins se unirán en matrimonio próximamente.

A todas esas dichosas parejas les deseamos muchas felicidades y venturas para el día de su unión. CORRESPONSAL

## Fuertes vientos impidieron la salida de algunos barcos

Noticias llegadas de Corinto anuncian que, debido a un fuerte viento que soplabo del norte, en alta mar, se devolvieron dos barcos que habían zarpado con rumbo a Puntarenas.

Otros que se encontraban surtos en el puerto, no salieron sino un día después hasta tanto el viento no calmara.

## Se vende o se alquila

casa moderna de cemento armado, frente a la Iglesia de San Francisco de Mata Redonda. Diríjase Fábrica de Mosaicos de doña Adela viuda de Jiménez.

# ULTIMAS NOTICIAS DE LAS ELECCIONES

Triunfo de los Licenciados don Ascensión Esquivel y don Ricardo Jiménez, y don Rafael Iglesias Castro

## El Gobierno v sus censurables combinaciones

La papeleta municipal del Partido Independiente fué combinada con la oficial

San José, Lunes 5 — 9 a. m.

### El indiferentismo

El indiferentismo casi general que hubo ayer en los ejercicios cívicos, demuestra a las claras que el pueblo costarricense ya está harto de tanto engaño y de tanta farsa. La lección que el país le dió ayer al actual gobierno es bastante significativa.

Eso quiere decir que está el pueblo descontento de su mandatario y de sus colaboradores; que sus esperanzas fueron burladas y que por ende, está dispuesto a despreciar a esos hombres que una vez que llegan al Poder, se olvidan de las promesas, de su programa y de sus ideales.

Lo que ayer pasó en Costa Rica, es sumamente triste. Es la primera vez que pasa: el abstencionismo, es digno de un concienzudo análisis, del cual se infiere que en Costa Rica finalizaron los ejercicios republicanos y democráticos.

El Gobierno ha triunfado sólo con los votos de la policía, de las tropas y de algunos empleados que fueron advertidos y aleccionados.

### Solo los empleados públicos votaron

Solamente los empleados públicos se acercaron a las mesas electorales para depositar sus votos por la papeleta del Gobierno.

Claro, estaban amenazados de perder sus puestos si no votaban por el Gobierno. Esa amenaza fué terminante, y de aquí que la mayoría de los empleados, se vieron obligados, aunque muy en contra de su voluntad, a depositar el voto a favor del Gobierno.

Fuó una presión ejercida para conseguir adeptos.

Pero los que más votaron fué la policía, soldados y aún presos, según nos cuentan.

Diz que dicen, que de la Penitenciaría fueron sacados algunos reos para que dieran su voto.

Así, pues, los pocos depositados ayer en las urnas electorales, fueron de empleados públicos policía y tropa.

### Algunas papeletas serán anuladas

Conversamos ayer noche con algunas personas que figuran como Presidentes de Mesas auxiliares, y nos dijeron que ayer circularon nuevas papeletas, por las cuales se votó en muchas mesas.

Pero tales papeletas serán anuladas, por cuanto que los partidos que las hicieron no se constituyeron; es decir, publicaron directivas que ni siquiera las eligieron. Y la ley marca que, mientras no se constituya y publique una directiva, la papeleta respectiva será nula.

Así tendrá que ocurrir con dos o tres que circularon ayer, profusamente impresas y por las que se votaron en distintas mesas.

### Más de un pocielal voto veinte veces

Muchas personas, encargadas por los diferentes grupos políticos, notaron que individuos de la policía, vestidos de paisanos, se acercaban a las mesas para dar sus votos por la papeleta del Gobierno.

Se nos informa que muchos de esos individuos, votaron repetidas veces por la papeleta referida.

El fraude eleccionario está hecho por parte del Gobierno, a pesar de que el pueblo se abstuvo de votar.

Los agentes del Gobierno se encargaron de conducir individuos a una y otra mesa, aprovechando algunos nombres de gentes que ni pensaron en acercarse a las mesas electorales. Buen ejemplo tenemos en lo futuro.

### Por Heredia

Nuestro Corresponsal en Heredia nos dió los siguientes informes: Mu-

cha indiferencia hubo por parte del pueblo. A lo sumo un veinte y cinco por ciento se acercó a las mesas electorales a depositar su voto. El abstencionismo reinó en todos los ánimos.

Por lo demás, las votaciones se verificaron en debido orden; no hubo escándalos.

La papeleta oficial que postuló como candidato a don Julio Sánchez, fué la que triunfó con gran mayoría.

También obtuvo algunos votos la papeleta Gonzalista, que postulaba como candidato al Presbítero Camacho.

### En el Zapote

Del Zapote nos informan que, ayer a eso de las dos de la tarde, solamente se habían registrado dos votos, pero que ya a las cinco, había una veintena. Ello se debe a que a última hora se llevo gente de Curridabat para que votaran en el Zapote.

Una de las tantas maquinaciones para conseguir votos.

Nos informan también que dichas maquinaciones serán descubiertas poco a poco, para hacerse las respectivas reclamaciones ante las autoridades competentes.

### Bebedero

#### y Bagaces

Telegramas llegados anoche de esos dos pueblos del Guanacaste, ponen en conocimiento que la mayoría de los votantes fueron por el Lic. don Luis Ander-

## OIGA

No lo olvide siempre, que necesita comprar algún mueble, que

### Fernando Asch

se lo dá a precio más bajo que en cualquier otra parte — NO OLVIDE — en la Tienda de Alajuelita.

son. También obtuvo votos don Abraham Acosta.

### Por Cartago

La Candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez triunfó por Cartago, no sólo por el Centro sino por los diferentes cantones.

El Partido Republicano Independiente fué el segundo en obtener mayoría de votantes, y la Agrupación Cartaginesa, la tercera.

Como en todas partes, hubo poca animación. Donde mayor número de votantes se obtuvo por el Lic. Jiménez, fué en Turibá.

### Don Rafael Iglesias por Limón

Por teléfono se nos dió la siguiente noticia:

El ex-Presidente de la República don Rafael Iglesias Castro, parece que obtuvo el triunfo por la provincia de Limón, por una gran mayoría.

Como a la hora en que escribimos estas líneas, no se nos ha confirmado la noticia, a pesar de habérnosla comunicado de buena fuente, la damos como rumor.

### Esquivel triunfo en Alajuela

En el Cantón Central de Alajuela, el triunfo lo obtuvo el Lic. don Ascensión Esquivel. Poco más o menos tiene 556 votos.

El Gobierno llevó la de perder, a pesar de que Alajuela fué la cuna del partido Agrícola. Más o menos, el Gobierno obtuvo en dicho cantón 361 votos.

Por último, el doctor don José María Soto, obtuvo 127 votos. Estos cálculos son aproximados.

El abstencionismo reinó en toda la provincia, ha sido asombroso.

### Papeleta municipal que triunfa

Esa papeleta es la siguiente:

Partido Independiente.— Elección Municipal 122e-1924.—Voto para integrar la Municipalidad del Cantón Central de esta provincia por los señores siguientes:

Para Municipales Propietarios: Licenciado don Cleto González Víquez, don José Joaquín Quirós Salazar, don Rodrigo Soto Guardia, don Belisario Loria ú. ap., don Joaquín Vargas Coto, don Oscar Rohrmoser Carranza, Licenciado don Guillermo Carranza Solís.

Para Suplentes: Don Alejandro Salazar Ureña, don Ramón Margal Antillón, don Tomás Vargas Rodríguez, don Manuel Emilio Mata Roldán.

Para Síndicos: Por El Carmen: Propietario, Octavio Castro Saborío; Suplente, Enrique Chavarría Obando. Por el Hospital: Propietario, Calixto Madrigal Quesada; Suplente, Claudio Coto Rojas. Por El Zapote: Propietario, Jesús Obando Bermúdez; Suplente, Rafael Quesada Durán.

Por Curridabat: Propietario, Juan Acuña Aguilar; Suplente, Beltrán Cordero Durán. Por Mata Redonda: Propietario, Modesto Zúñiga Masís; Suplente, José María Porras Saborío. Por Hatillo: Propietario, José Miguel Solano Rojas; Suplente, José Fernández Torres. Por Catedral: Propietario, Manuel Antillón Ramírez; Suplente, Alejandro Chacón Robles. Por La Merced: Propietario, Telésforo Vargas Vargas; Suplente, Elías Muñoz Valverde. Por San Francisco de Des Ríos: Propietario, Juan R. Chaves ú. ap.; Suplente, Jaime Esquivel Jiménez. Por La Uruca: Propietario, Narciso Esquivel Sáenz; Suplente, Rafael Sancho Madrigal. Por Las Pavas: Propietario, Rafael Peraza Lizano, Suplente, Gustavo Rodríguez Rodríguez. Por San Sebastián: Propietario,

(Pasa al reverso)

En el Torneo del Buen Gusto, Elegancia y Precios Módicos

Venció

— O R T I Z —

con su Enorme y Selecto Surtido de Preciosas

Joyas y Artículos de Regalo

Juan Jiménez Zúñiga; Suplente,  
Salvatio Cedeño Meléndez.

**Ejemplos  
de indiferentismo**

Mesa 1ª Principal de La Merced

	Diputados	Municipes
Progresistas.....	1	1
Republicano.....	1	1
Agrícola.....	7	7
Jimenista Republic.....	1	1
Independiente.....	2	3

Mesa Tres

Republicano Hist....	6	
Republicano.....	5	5
Progresista.....	2	2
Agrícola.....	15	11

Mesa Siete

Independiente.....	9	
Agrícola.....	11	10
Republicano.....	6	6
Progresista.....	2	1
Republicano Hist....	1	
Económico.....	2	

Cantón del Carmen

	Votos
Partido Agrícola	23
Progresista	1
Republicano	2
Independiente	19
2. Partido Agrícola	36
Progresista	3
Republicano	8
Económico	2
3. Partido Agrícola	31
Progresista	1
Provincial Josefino	4
Republicano	2

Mesa 4

Agrícola	25
Provincial Josefino	1
Republicano	2

Mesa 5

Agrícola	35
Provincial Josefino	6
Republicano	2

Mesa 6

Agrícola	38
Provincial Josefino	3
Republicano	1

**HOSPITAL**

Diputados y Maníples:

Mesa 7.—Agrícola 22, Republicano 12, Progresista 3, Republicano histórico 1, Económico 2, Independiente 9.

Mesa Primera Pral. Hospital. Republicano 2, Progresista 4, Agrícola 14, Jimenista Republicano 2, Independiente 5.

Mesa 3 Auxiliar Merced. Republicano Histórico 6, Republicano 10, Progresista 4, Agrícola 26.

Mesa Primera Auxiliar, Hospital.— Republicano 10, Independiente 13, Agrícola 28, Progresista 8, Provincial Josefino 0, Agrícola Independiente 0, Republicano Histórico 2.

Mesa 5 auxiliar, Catedral.— Republicano 14, Republicano Histórico 0, Progresista 2, Económico 2, Agrícola Nacional 0, Independiente 11, Agrícola 31.

Mesa 3 Auxiliar, Catedral.— Republicano 15, Republicano Histórico 2, Progresista 1, Agrícola 23, Independiente 21, Económico 0, Provincial Josefino 0, Agrícola Independiente, 0.

Mesa Auxiliar Hospital.— Republicano 2, Republicano Histórico 0, Progresista 10, Agrícola 17, Independiente 4, Económico 0.

Mesa 2 Auxiliar.—Hospital.—A-

grícola 17, Republicano 9, Progresista 8, Independiente 5.

Mesa 8 Auxiliar.—Hospital—Independiente 14, Económico, 1, Republicano Histórico 1, Progresista.

Mesa 4 auxiliar Carmen.—Republicano 20, Republicano Histórico 0, Progresista 8, Agrícola 43, Independiente 45, Agrícola 0, Económico 5.

Mesa 5 auxiliar Carmen.—Republicano 16, Progresista 0, Republicano Histórico 3, Independiente 41, Agrícola 40, Económico 2.

Mesa 3 Auxiliar.—Carmen—Republicano 6, Republicano Histórico 0, Progresista 2, Agrícola 32, Agrícola Independiente 1, Económico 0, Independiente 19.

Mesa auxiliar.—Catedral.—Republicano 2, Agrícola 23, Republicano Histórico 0, Independiente 22, Provincial Josefino 1, Progresista 1.

Mesa 1 Auxiliar.—Catedral.—Republicano 11, Republicano Histórico 0, Progresista 2, Agrícola 37, Independiente 36.

Mesa 6 auxiliar Catedral.— Progresista 2, Republicano 12, Agrícola 30, Independiente 0, Republicano Histórico 1.

Mesa 8 auxiliar Catedral.—Agrícola 41, Republicano 12, Independiente 24 Progresista, 7.

**Odio en Puntarenas**

El Licenciado don Emiliano Odio triunfó por la provincia de Puntarenas. La mayoría que obtuvo fué grande, pues el pueblo, casi en su totalidad, simpatizaba con su candidatura.

**Volio por San Ramón**

El General don Jorge Volio obtuvo el triunfo por San Ramón y obtuvo votos en Tarrucales, Atenas, San Pedro de Póas, Río Segundo y San Mateo.

**Grecia descontenta**

Un informe de Grecia nos dice

que el vecindario se encuentra descontento con la deslealtad del Gobierno, pues a última hora se hizo una combinación de papeletas que le convenía al Ejecutivo.

**En el Guanacaste**

El triunfo del Lic. Anderson y el de Briccio están todavía en duda, pues faltan muchos detalles de la votación.

**Se confirma el triunfo de Iglesias**

Se confirma el triunfo de don Rafael Iglesias Castro por la provincia de Limón.

**Lea usted  
LA NUEVA  
PRENSA  
de hoy Lunes 5**

**ARMARIOS  
con Espejo**

A PRECIOS BAJISIMOS donde  
**Fernando Asch**  
Tienda Alajuelita

**EL ALMACEN ROBERT  
EN SU NUEVO Y COMODO EDIFICIO**

Ofrece a su clientela **MEZCLAMERIAS FRESCAS DE ALTA NOVEDAD** a los precios más bajos — Esta Casa no anuncia liquidaciones ni baratillos porque sus precios son en sí, los de baratillo — Haga una visita de día o de noche y se convencerá

Ropa hecha para Caballeros, Jóvenes y Niños

Sombreros Stetson, Robertinos y de Paja

Camisas, Cuellos, Corbatas, Calzado Americano - Perfumería: Coty Piver, Gabilla, Coudray, Rojer Gallet, Rigaud

OPORTUNIDAD: Manta de una yarda de ancho a ₡ 0.50 — Gorritos de visera a ₡ 1.50 — Casimir lanilla para faldas, de 54 pulgadas de ancho a ₡ 6

**JUGUETES DE TODAS CLASES Y PRECIOS**

**EL PAIS ha Sabido ELEGIR**

Con solo haberse presentado en **LA MARINA** donde se ofrecen al País los mejores artículos para celebrar la Noche Buena y Año Nuevo. - **ABARROTES, VINOS Y LICORES** - Juguetes, Artículos para Carnaval, para Portales, Arbolitos, Pólvora Elaborada e infinidad de otras muchas novedades a precios sumamente bajos

**La Realización Más GRANDE que se registra en ESTA EPOCA**

**BOALES** de seda, gran surtido en colores, a ₡ 2-75 la yarda -- Un metro de ancho

**En LA VIOLETA - San José**